
 

 

ATA DA REUNIÃO DO NDE DO CURSO DE GRADUAÇÃO EM MEDICINA 
(Realizada dia 13 de dezembro de 2023) 

 
Ao décimo terceiro dia do mês de dezembro de dois mil e vinte três, realizou-se, via Google Meet, 1 

em videoconferência, a Reunião do Núcleo Docente Estruturante (NDE) do Curso de Graduação 2 

em Medicina. A Profª Claudete Araújo Cardoso, Coordenadora de Curso, abriu os trabalhos 3 

às oito horas, estando on-line os seguintes professores e alunos representantes do DABT: Alair 4 

Sarmet Santos, Cristina Asvolinsque, MRD; Carlos Augusto Faria, Maria de Fátima Bazhuni 5 

Pombo, MMI; Fernanda Carla Brito, MFL; Izabel Paixão, GCM; Lilian Koifman, MPS; Luiz 6 

Cláudio Santos Lima, MMC; Márcia Guimarães Alves, MPS; Valéria Pagnin, MSM; Eduarda 7 

Macedo, DABT. Professores convidados: Rosana Rocha Barros, MIP; Cláudio Tinoco Mesquita, 8 

MRD; Flávio Luiz Seixas, Instituto de Computação/UFF; Cristine Fares Maia, MSM. A 9 

reunião teve como pauta os itens: 1. Aprovação da ata da reunião realizada em 08/11/2023. A 10 

ata foi aprovada sem ressalvas. 2. Proposta de criação de disciplina optativa MIP. A Profª 11 

Rosana Rocha Barros foi convidada a apresentar a disciplina para os integrantes do NDE. A 12 

disciplina tem como título “Fundamentos e Práticas na Extensão Universitária em Temas da 13 

Saúde”. Esta disciplina será oferecida por três professoras da parasitologia (professoras Daniela, 14 

Danusa e Patrícia). Possui uma carga horária total de 36 horas (30 horas práticas e 6 horas 15 

teóricas), sendo 15 horas de extensão. A disciplina envolve a apresentação dos temas inerentes à 16 

extensão universitária nas áreas de educação em saúde, divulgação e popularização científica, 17 

com a participação dos alunos de graduação na elaboração e desenvolvimento de atividades de 18 

extensão realizadas no Instituto Biomédico, estimulando o seu contato com pesquisas, 19 

levantamento bibliográfico, leitura de artigos científicos, ferramentas de tecnologia da 20 

comunicação, tecnologias assistivas e elaboração de atividades educativas voltadas à troca de 21 

vivências e experiências com a comunidade. 3. Proposta de criação de disciplina optativa 22 

MRD. O Professor Cláudio Tinoco Mesquita apresentou a proposta da disciplina, que tem como 23 

título “Inteligência Artificial e Tecnologia na Medicina”. O objetivo da disciplina é fornecer aos 24 

alunos do curso de Medicina uma compreensão dos conceitos básicos de Inteligência Artificial e 25 

do uso de tecnologia para a sua aplicação na Medicina. A disciplina possui uma carga horária 26 

total de 60 horas (30 horas teóricas e 30 horas práticas). 4. Relatório dos pequenos grupos (GT 27 

do 1º ao 4º período, º ao 8º período e Internato). A Profª Márcia Guimarães trouxe o caso de 28 

uma aluna da turma 223 que está com dificuldades de acompanhar o curso devido a problemas 29 

de saúde. A aluna está programando acompanhar a turma 124, uma vez que considera não estar 30 

tendo um aproveitamento adequado no primeiro semestre do curso. A Profª Márcia Guimarães 31 

informou que existe uma reclamação por parte de alunos das turmas de Biologia Celular de que 32 
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as avaliações possuem um rigor diferenciado a depender do professor que esteja com a turma. A 33 

Coordenadora, Profª Claudete Cardoso, sugeriu que a coordenação da disciplina se reúna e 34 

busque a criação de uma avaliação uniforme. Sobre o GT do 5º ao 8º período, o Prof. Luiz Cláudio 35 

confirmou que o período passa por problemas semelhantes ao informado pelo GT do 1º ao 4º, 36 

como uniformidade das provas, fiscalização da aplicação das provas, e que o GT está se reunindo 37 

para buscar soluções. O Prof. Alair citou o excesso de faltas dos alunos às aulas como um 38 

problema que deve ser discutido. Sobre o GT do Internato, a Profª Fátima Pombo reforçou a 39 

preocupação com as vagas de campos de estágio do Internato de Atenção Básica, já que 40 

dependemos de vagas nas Prefeituras do Rio e Niterói e ainda não recebemos a resposta dos 41 

gestores dos respectivos serviços em relação ao número de vagas a ser oferecido em 2024.1.  5. 42 

Proposta de mudança de período da disciplina Psicologia Médica II. A Profª Valéria Pagnin 43 

deu um breve resumo sobre a disciplina e as suas peculiaridades, bem como a distinção entre a 44 

Psicologia Médica I e a II. Ressaltou a importância dos alunos de períodos mais à frente terem 45 

maior contato e melhor aproveitamento com o conteúdo de Psicologia Médica II. Sendo assim, 46 

trouxe à discussão no NDE, a possibilidade de deslocamento da disciplina Psicologia Médica II 47 

para o 7º período. A aluna Eduarda Rezende, do DABT, deu a sua opinião sobre o cuidado para 48 

não ter um excesso de conteúdo no 7º período. 6. Apresentação dos resultados do Perfil do 49 

Egresso da Medicina da UFF. A Profª Cristine Fares Maia compartilhou o resultado do 50 

levantamento realizado pela Comissão de Monitoramento do Egresso do Curso de Medicina da 51 

UFF, ressaltando a importância de conhecer o perfil do egresso de Medicina para o planejamento 52 

institucional, auxiliando na reflexão do processo de formação acadêmica e da sua adequação às 53 

necessidades da sociedade. Os dados apresentados são o resultado de uma pesquisa em que foram 54 

convidados os egressos do nosso curso. Em resposta ao convite, 1.276 egressos da Medicina da 55 

UFF preencheram o questionário sobre o perfil do egresso do nosso curso. Os demais professores 56 

ressaltaram também a importância da pesquisa na melhoria da qualidade do ensino. 7. Teste de 57 

Progresso para os estudantes de Medicina da UFF. A Profª Claudete Cardoso trouxe esta pauta 58 

para saber a opinião do grupo sobre o Teste de Progresso. A professora fez um breve resumo da 59 

proposta do teste, ressaltando que ele não é obrigatório, mas acredita ser importante para o aluno 60 

ser avaliado em relação ao seu progresso acadêmico no decorrer do curso de Medicina. O teste é 61 

nacional, sendo coordenado pela Associação Brasileira de Educação Médica (ABEM). A 62 

Coordenadora levará a sugestão para discussão no Colegiado de Curso, mas antes conversará 63 

com os alunos para saber a opinião deles a respeito do teste. 8. Avaliação da Coordenação de 64 

Curso por docentes discentes e técnicos administrativos. Foi preparado um questionário de 65 

avaliação da Coordenação do Curso de Medicina, a fim de que essa avaliação seja publicizada 66 

no site da Faculdade de Medicina para acesso livre à comunidade acadêmica e demais 67 

interessados. O questionário será preparado no Google forms e encaminhado aos Departamentos 68 

e ao Diretório Acadêmico Barros Terra (DABT) para que seja enviado aos docentes e discentes. 69 

9. Atualização dos membros do NDE. Em janeiro de 2024 serão enviados e-mails para os 70 

departamentos solicitando a atualização dos representantes docentes do NDE.  10. Programação 71 

da avaliação do semestre 2023.2 A Coordenadora, Profª Claudete Cardoso, perguntou sobre as 72 

atualizações da programação de avaliação do Semestre. Citou o exemplo da avaliação do 5º ao 73 

8º período realizada no semestre passado e do Internato, que tem sido feita de forma contínua. O 74 

Prof. Carlos Faria se prontificou a enviar um questionário modelo, utilizado no 8º período, para 75 



 

os demais períodos, caso queiram utilizar como referência para os demais períodos. 11. 76 

Calendário acadêmico de 2024. Foi encaminhado para os docentes o calendário acadêmico 77 

referente ao ano de 2024. O primeiro semestre letivo terá início dia 18 de março e contará com 78 

18 semanas. A programação é que seja realizada no primeiro semestre a Conferência Curricular 79 

e no segundo semestre a Agenda Acadêmica, cuja data é definida pela equipe da reitoria. Foi 80 

enviada também a agenda de reuniões do NDE, que iniciará em 13 de março. 12.  Informes 81 

Gerais. As professoras Claudete Cardoso e Valéria Pagnin agradeceram a todos os presentes pelo 82 

suporte no ano de 2023 e desejaram Boas Festas aos presentes e às suas famílias. Sem mais 83 

assuntos a tratar, a reunião foi encerrada.  84 
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